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´I
l coronavirus si sta 
diffondendo velo-
cemente, ma il ri-
torno  a  scuola  Ë  

una sfida che non si puÚ perde-
reª.  Filippo  Anelli,  63 anni,  
presidente della Federazione 
nazionale ordini dei medici e 
medico di famiglia a Bari, Ë 
per tenere il livello pi˘ alto di 
sicurezza: ´La mascherina va 
portata il pi˘ possibile anche 
in classe e distanze e igiene 
personale vanno fatte rispetta-
re severamenteª.

Cos�altro serve per riapri-
re le scuole?

´Sarebbe utile fornire agli 
istituti dei termoscanner auto-
matici, cosÏ da sgravare le fa-
miglie da ogni responsabilit‡. 
E sui mezzi pubblici va garanti-
to il distanziamento, dunque 
servirebbe una riorganizzazio-
ne di traffico e orari. PerÚ tut-
to questo non ha senso se non 
si punta di pi˘ sull�educazio-
neª. 

Cosa intende?
´Nei primi giorni di scuola 

ci vorrebbe una grande opera-
zione di spiegazione per sensi-
bilizzare bambini  e  famiglie  
sull�utilit‡ dei loro comporta-
menti. Solo tutti insieme pos-
siamo salvare il Paese e allon-
tanare il ritorno di un conta-
gio diffuso. Probabilmente se 
si fosse fatto prima un discor-
so del genere non ci troverem-
mo in difficolt‡. Molti giovani 
non hanno capito la delicatez-
za della situazioneª.

C�Ë  bisogno  di  medici  a  
scuola?

´SÏ, ci vorrebbe un medico 
di raccordo tra i pediatri, il di-
partimento di vaccinazione e 
il  personale  scolastico.  Non  
puÚ essere un infermiere, ma 
un professionista come i medi-
ci della continuit‡ assistenzia-
le, tra l�altro gi‡ disponibili e 
pronti senza bisogno di con-
corsiª.

Come medici siete soddi-
sfatti dagli stanziamenti del 
governo?

´SÏ, abbiamo potuto fare 21 
mila  assunzioni,  aumentare  
del 10 per cento i posti letto, 
portare gli specializzandi da 8 
mila a 14.200 l�anno e retribui-
re meglio gli straordinari. Pur-
troppo perÚ questa inversione 
di tendenza dovuta alla pande-
mia non basta  a  recuperare  
vent�anni di tagliª.

Cosa manca?
´Negli ospedali servono 10 

mila medici specialisti per al-
zare la qualit‡ del sistema sani-
tario. Ce ne sono 25 mila sen-
za formazione post laurea e so-
lo 15 mila di  loro potranno 
completare il percorso di for-
mazione. Un bell�investimen-
to, ma pure una programma-
zione necessaria, che da noi Ë 
saltata completamenteª.

Gli ospedali  sono pronti  

per la seconda ondata?
´Molte strutture sono torna-

te come prima, mentre avreb-
bero dovuto tenere  percorsi  
paralleli  fino  alla  fine  della  

pandemia. I soggetti con pato-
logie non covid rischiano di  
tornare ad essere esclusi dagli 
ospedali. Negli scorsi mesi c�Ë 
stato un aumento di mortalit‡ 
per infarto e di problemi onco-
logici. Inoltre il malato croni-
co per ogni cura deve ancora 
chiedere la prescrizione a un 
medico specialista, anzichÈ di 
base,  e  passare  inutilmente  
dall�ospedaleª.

Ora i medici lavorano in si-
curezza?

´Non possiamo far morire 
176  medici  come  nei  mesi  
scorsi.  Le  aziende  sanitarie  
ora devono fare rifornimento 
di dispositivi di protezione e 
darli anche ai medici di base. 
Avevamo suggerito di organiz-
zare sul territorio delle unit‡ 
di continuit‡ assistenziale per 
le visite domiciliari in sicurez-
za, ma non ci hanno ascoltato. 
Resta poi un altro problema: i 
farmaci anticovid sono preva-
lentemente di utilizzo ospeda-
liero e non disponibili sul terri-
torio, mentre un�assistenza lo-

cale sgraverebbe gli ospedali. 
Per non parlare della possibili-
t‡  di  teleconsulti  veloci  con 
uno specialistaª.

Voi medici cosa vi aspetta-
te nei prossimi mesi?

´Siamo nella stessa situazio-
ne di dicembre, quando il vi-
rus ci  prendeva di  sorpresa.  
Ora i tamponi consentono un 
controllo,  ma  ci  sono  tanti  
asintomatici. Dunque ci aspet-
tiamo un ritorno del contagio 
e pure dei casi gravi. Purtrop-
po prima o poi le fasce pi˘ de-
boli svilupperanno di nuovo 
le polmoniti. Per questo servo-
no prudenza e rigore nella ria-
pertura di scuole, uffici e nella 
riorganizzazione  dei  mezzi  
pubbliciª.

Con un contagio non pi˘ 
localizzato al Nord, il Sud ri-
schia di pi˘?

´Non c�Ë dubbio che ci siano 
delle disuguaglianze, dovute 
all�autonomia  regionale.  In  
Campania  c�Ë  un�aspettativa  
di vita minore che in Veneto e 
non solo per il covid, che anzi 
puÚ esacerbare questa situa-
zione. L�incapacit‡ del mini-
stero della Salute di risolvere 
questi problemi Ë nota e per 
questo proponiamo che venga 
dotato di poteri e fondi contro 
le disuguaglianzeª.

Il governo dovrebbe uni-
formare le decisioni delle re-
gioni?

´Il servizio sanitario deve 
essere uguale per tutti e le re-
gioni dovrebbero adeguarsi 
alle  decisioni  del  governo.  
L�emergenza ha mostrato co-
me il sistema vada corretto 
in  questo  senso,  perchÈ  le  
scelte che legittimamente o 
meno vengono fatte dagli en-
ti locali indeboliscono la ri-
sposta al virusª. �
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discutereª. Prima, dice, vedia-
mo  l�andamento  dell�epide-
mia e ´se il governo d‡ una li-
nea unica sui tamponi, fa una 
cosa buona. Le linee guida ben 
vengano. Evitiamo perÚ che a 
decidere sia sempre e solo Ro-
ma,  altrimenti  si  finisce con 
400  decreti  attuativi  ancora  
da varareª. �
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le spalle di famiglie, studentes-
se e studentiª. 

Azzolina assicura: ́ La scuo-
la riapre senza se e senza ma il 
14. In queste settimane la cosa 
che mi ha fatto pi˘ male in as-
soluto Ë stata la campagna elet-
torale  sulla  scuolaª.  E  Anna 
Ascani, viceministra all�Istru-
zione, aggiunge: ́ Come gover-
no abbiamo organizzato tutto 
quello che potevamo organiz-
zare, va riconosciuto a Lucia 
(Azzolina, ndr) che ha lavora-
to senza sosta. Ognuno sia re-
sponsabile della sua quota par-
te, trasporti e saluteª. 

Ma sulle norme di sicurezza 
in classe si Ë fatto sentire an-
che il Comitato tecnico scienti-
fico, che ieri Ë tornato a riunir-
si. Le pressioni per evitare la 

mascherina agli studenti non 
piacciono agli esperti del go-
verno e l�irritazione traspare 
chiaramente in una nota del 
Cts a fine giornata. Nel comu-
nicato gli esperti ricordano in-
nanzitutto  le  indicazioni  
dell�Oms, che a partire dai 12 
anni prevedono le stesse rego-
le che sono in vigore per gli 
adulti. Quindi, le raccomanda-
zioni: i  bambini della scuola 
primaria  possono  evitare  la  
mascherina quando sono sedu-
ti ai banchi e a patto che sia ri-
spettata la distanza di un me-
tro  dagli  altri  alunni.  Nella  
scuola secondaria si potr‡ fare 
altrettanto solo ´in situazione 
epidemiologica di bassa circo-
lazione viraleª. �
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i dati

Immuni scaricata solo
dal 14% degli italiani
Valle dŽAosta, focolaio

´Sarebbe utile 
fornire 
agli istituti
dei termoscanner
per agevolare
le famiglieª 

´Nelle scuole
ci vorrebbero
medici 
di raccordo
fra aziende sanitarie
e personaleª 

FILIPPO ANELLI Il presidente nazionale Ordini dei medici: ´Il Sud rischia molto di pi˘
Nei primi giorni di lezione bisognerebbe informare gli alunni e sensibilizzare le famiglieª

´Io dico: tenetela il pi˘ possibile
Ci saranno altri malati graviª

Lȅallarme coronavirus

Raddoppiati  in tre giorni i  
contagiati da Covid in Valle 
d�Aosta. VenerdÏ erano 16, 
ieri 23, oggi sono saliti a 31. 
A far lievitare il numero un 
focolaio  di  8  valdostani  a  
Courmayeur, tutti positivi al 
tampone dopo una grigliata. 
Il gruppo Ë in isolamento do-
miciliare. Cresce, anche se 
di poco, l�adozione dell'app 
Immuni. Il sistema di traccia-
mento che avvisa in caso di 
contatto con positivi al Co-
vid finora Ë stato scaricato 
5,3 milioni di volte: dal 14% 
degli italiani con uno smart-
phone.  Numeri  lontani  
dall�obiettivo del 60%: ´Ri-
mane una risorsa importan-
te e va scaricata. Purtroppo Ë 
stata un flop tra i giovaniª, 
osserva il viceministro della 
Salute Pierpaolo Sileri. 

nellȅanniversario della nascita di montessori

Lȅattenzione del presidente Mattarella sulla riapertura
´La comunit‡ dellȅistruzione Ë una risorsa decisivaª

´La comunit‡ della scuola Ë risor-
sa decisiva per il futuro della co-
munit‡  nazionale,  proprio  in  
quanto veicolo insostituibile di so-
cialit‡ per i bambini e i ragazzi: ne 
comprendiamo ancor pi  ̆l'impor-
tanza dopo le chiusure imposte 
dalla  pandemia.  Esempi  come  
quello di Maria Montessori esorta-
no ad affrontare efficacemente 
le responsabilit‡ di questo mo-
mento difficileª. CosÏ il presiden-
te della Repubblica Sergio Matta-
rella in una dichiarazione in occa-
sione del  150/mo anniversario 

della nascita di Maria Montessori. 
La vita di Maria Montessori, ag-
giunge il Capo dello Stato, ́ Ë sta-
ta  anche  simbolicamente  una  
storia di libert‡, di intelligenza, di 
creativit‡ femminile. Sono tante 
le insegnanti, le educatrici, le ope-
ratrici scolastiche che continua-
no oggi a impegnarsi con la mede-
sima passioneª. Aggiunge Matta-
rella: ́ La sua umanit‡, i suoi stu-
di, la sua coraggiosa esperienza 
di educatrice, hanno impresso un 
segno profondo nelle scienze pe-
dagogicheª.
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